

## SYNTHÈSE DES SÉANCES DU GROUPE DE RÉFLEXION ROMAND ANNÉE 2012

Participant-e-s : Joël Amossé (UniNE); Pascal Boivin (PB, hepia) ; Géraldine Bullinger-Weber (GBW, UniL) ; Stéphane Burgos (SB, Changins) ; Nathalie Dakhel (ND, Changins) ; Nathalie Diaz (UniL); Fabienne Dietrich (UniL); Fabienne Favre (FF, EIA) ; Claire Guenat (CG, EPFL) ; Elena Havlicek (EH, OFEV); Roxane Kohler-Milleret (RKM, UniNE) ; Frédéric Lamy (FL, hepia) ; Claire Le Bayon (CLB, UniNE); Coraline Sahin (SESA).

Cette année 2012, 4 séances du sous-groupe de réflexion romand ont eu lieu: le 24 janvier, le 5 juin 2012, et le 4 septembre 2012. Différentes thématiques ont été abordées au cours de ces séances dont les grandes lignes sont résumées ci-dessous.

En termes de manifestations, il est à noter que le sous-groupe de réflexion romand a été à l'initiative de la participation à la l'Arboretum en fleurs en octobre 2012, ainsi qu'à la coordination du sol de l'année 2013, le sol urbain.

### EUROSOIL 2012 - BARI, ITALIE

Le Groupe de Réflexion romand (GdRR) a débattu lors de ses séances du colloque Eurosoil organisé en juillet 2012 à Bari en Italie. La Suisse a été très bien représentée à ce colloque avec notamment un certain nombre de personnes du groupe de réflexion. Ainsi, étaient présents : Pascal Boin, Géraldine Bullinger-Weber, Fabienne Fabre, Claire Guenat ainsi que Elena Havlicek et Claire Le Bayon. Ce colloque a été l'occasion d'échanger sur de nombreux sujets en lien avec la pédologie et les sciences du sol en général. De plus, Elena Havlicek en a profité pour organiser une séance au sujet de l'accueil du congrès mondial sur les sols qui pourraient se dérouler en Suisse en 2022.

### NOUVELLE CLASSIFICATION DES FORMES D'HUMUS

Au cours de l'une des séances du GdRR, Claire Le Bayon a présenté la nouvelle classification des formes d'humus au niveau international. En collaboration avec des équipes italiennes, françaises et allemandes, Claire Le Bayon ainsi que le Professeur Jean-Michel Gobat sont des membres très actifs qui participent à la mise à jour régulière d'une clé d'identification des formes d'humus à l'échelle européenne et internationale. À ce sujet, une nouvelle publication vient de paraître qui permet de mettre en corrélation la classification des formes d'humus et celle sur les sols.

À cette occasion, Claire Le Bayon a proposé à l'ensemble du groupe de tester cette nouvelle clé dans la mesure de leurs possibilités, que ce soit au niveau de leur enseignement ou de leur recherche. Un exemple disponible pour tous ceux et celles qui seraient potentiellement intéressées.

### PNR 68 "UTILISATION DURABLE DE LA RESSOURCE SOL"

La thématique du projet de recherche proposée par le fonds national de la recherche scientifique suisse (FNS) a été également largement abordée au cours des différentes séances. De nombreux projets de recherche ont été déposés dans le cadre de ce PNR, malheureusement sans succès. Le dernier en date, qui avait été retenu au premier tour (SOMUSE, impliquant de nombreux partenaires) a été récemment refusé. Le GdRR regrette les choix effectués par les experts et se questionne au niveau de la pertinence des sujets retenus.

## **L'ARBORETUM EN FLEURS - LES 27 ET 28 OCTOBRE 2012**

Le Groupe de Réflexion Romand (GdRR) s'est investi dans l'organisation d'une animation à l'Arboretum d'Aubonne en octobre dernier, en collaboration avec de nombreux partenaires.

Il s'agissait de présenter au public les différents aspects du sol, que ce soit au niveau de la faune du sol mais également tous les aspects en lien avec la fertilité et la notion de gestion de cette ressource. Sur deux jours, des bénévoles se sont succédés afin de présenter à la fois des posters, mais également des animations plus concrètes telles que des ateliers pour les enfants (coloriage, pâte à modeler, observation sous la loupe binoculaire d'animaux, lombricarium) ainsi que des profils de sols préparés spécialement pour l'occasion. L'association Prometerre était également présente ainsi que des personnes de l'association No-till. Ce genre d'actions concrètes permet de sensibiliser les producteurs et les consommateurs.

La préparation et l'organisation de ce genre de manifestation a nécessité beaucoup d'énergie et de temps à l'ensemble des personnes impliquées; toutefois, en raison des conditions météo, cette manifestation n'a pas rencontré le succès souhaité mais restera une expérience très intéressante et a permis d'élargir les compétences pédagogiques sur la thématique des sciences du sol.

## **LE SOL DE L'ANNÉE 2013 - LE SOL URBAIN**

Le GdRR a été à l'initiative du sol de l'année. Le sol de l'année 2013 est le sol urbain. Beatrice Kulli s'est chargée de la mise en page sur le site Internet de la SSP. Des brochures sont désormais à disposition et ont été distribué à de nombreux acteurs ainsi que de nombreuses associations, les membres de la SSP devraient les recevoir prochainement. Les posters quant à eux sont actuellement en cours d'impression et devrait être disponibles dès le mois de janvier 2013. Claire Le Bayon tient à remercier l'ensemble des participants et en particulier Joël Amossé (UniNE), Pascal Boivin (hepia), Lionel Chabbey (hepia) et Elena Havelicek (OFEV).

Pour le GdRR, le 20/12/2012

Claire Le Bayon

